

EL LIBERAL

PERIÓDICO SEMANAL

DEFENSOR DE LOS INTERESES GENERALES DE LA REGION

AÑO
V

PUNTOS DE SUSCRIPCIÓN

En Amposta; en la Administración
En Tortosa; Imprenta del "Diario,"

Amposta 17 Octubre de 1909

REDACCIÓN Y ADMINISTRACIÓN: SAN JOSÉ, 18

PRECIOS DE SUSCRIPCIÓN

Trimestre adelantado UNA peseta
Anuncios y comunicados, precios con-
vencionales

NUM
194

ESPAÑA EN AFRICA

Incertidumbres

Desde el combate librado en el zoco El Jemis el día 30 de Septiembre último, parece que se ha paralizado la acción de nuestro ejército de operaciones.

Al propio tiempo, gran parte de la prensa madrileña ha acogido, en sus columnas, la idea de que pronto se firmará una paz impuesta por la presión de tal ó cual potencia europea que no vé con buenos ojos el avance de nuestras tropas por el Rif.

Ultimamente agitaron la opinión las declaraciones del general francés D'Amade, en las que se escondía una buena dosis de envidia porque España, á la cual el citado general cree política y militarmente muy inferior á Francia, había alcanzado señaladísimos triunfos en Africa y monopolizaba la atención del Orbe en los asuntos de Marruecos.

Cierto es, que el Gobierno español niega los rumores que han circulado sobre la pronta terminación de la campaña.

Cierto es también, que Francia ha desautorizado á D'Amade, apresurándose el Gobierno de la vecina república á manifestar sus simpatías á nuestra nación y su plenísima confianza en la lealtad de España que, en manera alguna, ha de romper la *entente cordiale* sobre la cuestión marroquí. Pero también es cierto que la duda no se desvanece y que España entera está esperando ver reanudar el avance de nuestras tropas, para creer que nuestro Gobierno se mueve con toda libertad dentro de su esfera político-internacional y con arreglo á las actas de la Conferencia de Algeciras en todo aquello á que la citada Conferencia hace relación.

Aunque la mayoría de la nación tiene confianza en el Gobierno, puesto que este ha demostrado estar al lado de los supre-

mos intereses de la patria, sin embargo, los desengaños que el pueblo español ha experimentado en ocasiones anteriores, le mantienen suspenso y receloso, sin atreverse á afirmar cuál será la solución definitiva que se imponga á los asuntos del Rif.

Si se escucharan los latidos de la opinión sensata; si se tuvieran en cuenta los anhelos patrióticos de todos los buenos españoles; si se oyeran los clamores de los soldados que en Melilla pelean denodadamente; si se recogieran los ecos que salen de las tumbas donde reposan los cuerpos de aquellos gloriosos militares que cayeron víctimas de su valor y de las balas rifeñas; ¡oh entonces!... Entonces nuestro ejército confiado en Dios, en su derecho y en su valor indómito, arrollaría sin piedad á la morisma y perseguiría á todos los enemigos de España adonde quiera que huyeran, porque el honor de nuestra nación está millones de codos por encima de las lamentaciones de Muley Hafid, de las envidias de Francia y de las exclamaciones de cualquiera otra potencia.

De todos modos y á pesar de las sombras que rodean el actual estado de cosas en el Rif, creemos que el pleito se fallará definitivamente en favor de la continuación de las operaciones de guerra.

Lo contrario, sería sacrificar al heroico ejército de Melilla. pues, no puede olvidarse que el prólogo de la obra, gloriosísima, por cierto, de nuestras tropas en el Rif, fué el barranco del Lobo y el epílogo el reconocimiento ofensivo de Beni-Iffur.

En resumen: España tiene derecho á ser respetada por las potencias y desagraviada por los moros; y el Ejército español, que con su sangre ha humedecido el suelo africano, tiene derecho á la gloria.

Esperemos, pues, el avance definitivo, ya que él sólo puede hacer desaparecer los nubarrones que hoy empañan el firmamento político español.

G.

Amposta 15 Octubre 1909.

A DEFENDERSE

Hay en Amposta un gran problema á resolver; tan importante, quizás más, que los dos ya resueltos, ó sean, el puente sobre el Ebro, y la carretera á Sta. Bárbara; con una sola diferencia, que aquellos eran inmensamente más difíciles de solucionar que el que voy á proponer. Antes de formular el problema, yo requiero á mi buen amigo D. Juan Pataú, no como á tal amigo, sino como á Alcalde dignísimo que es de esta ciudad, para que lo resuelva, poniendo en ello toda su gran inteligencia, su colosal fuerza de voluntad, y su actividad inusitada, en la seguridad de que, sus administrados han de guardarle eterno agradecimiento, porque con ello los productores de esta zona arrocerá, han de beneficiar anualmente en unos cuantos centenares de miles de pesetas. Vayamos al grano.

El arroz *bombeta* cosechado en este delta es este año de mejor cualidad, ó por lo menos tan bueno, como el cosechado en Valencia. ¿Como se explica que allí lo pague á 35 pesetas, y aquí solo á 31? Un cosechero ha enviado su arroz á Valencia, lo ha cobrado á 35 pesetas. ¿Como se explica que aquí en esta plaza, no le hayan querido ó podido pagar á aquel precio? ¿Es que los cuatro comerciantes que monopolizan esta plaza no han podido? ¿Es que no han querido? Este es el problema.

Yo me guardaré de censurar en lo más mínimo á nuestros comerciantes por el fenómeno apuntado: pues dentro el Comercio, lo más seguro para hacerse rico, es comprar barato y vender caro; de modo, que en estas cuartillas no hemos de ver ni un átomo de censura para nadie, del mismo modo que ellos no han de tener la pretensión de coartar ni restringir el derecho de defensa en el cosechero, en presencia de esta anomalía en el fenómeno comercio. Cosecheros, á defenderse pues.

Para demostrar la importancia que esto tiene en el valor de la producción, fijémonos en tres factores de cálculo: extensión de terreno que se cultiva; promedio que se cosecha por jornal; y diferencia de precio entre esta plaza y Valencia.

El año pasado se cultivaron, 24.023 jornales según la Memoria de la Compañía concesionaria: este año debe ser mayor, porque cada año aumenta. Como promedio de producción puede fijarse racionalmente á 20 quintales por jornal, ó sea, 832 kilos.

La diferencia de precio entre esta plaza y Valencia, viene siendo este año de 4 céntimos por kilo.

Luego, haciendo el cálculo, resulta que tal diferencia de precio representa para nuestros cosecheros una pérdida de 799.485 pesetas, ó en otros términos, con lo que se deja de percibir por el verdadero precio de una cosecha arroce-

ra en este Delta, habría bastante para pagar el puente sobre el Ebro, ó una red de caminos de piedra en la ribera, ó otras muchas mejoras, que buena falta hacen.

Es necesario que los cosecheros salgan de su letargo; hay que pensar en sacar todo el producto posible, de la cosecha: no es de olvidar que cada año se expone el cosechero á quedarse arruinado con un pedrisco, puesto que el cultivo implica la inversión de grandes capitales; y aun prescindiendo de tales consideraciones, hay que hacer todo lo necesario para que cada cual se aproveche de lo que es suyo.

Apelo pues al demostrado gran cariño é interés que nuestro Alcalde tiene por los intereses de esta Zona arrocera, para que convoque una ó varias Juntas de cosecheros, á fin de que en ellas, cada cual exponga los medios que su inteligencia le surgiera, hasta conseguir que la gramínea arroz por nosotros cosechada, obtenga el precio que le corresponda y cese de una vez esta diferencia de precio que además de denigrarte, viene á producir un perjuicio de gran cuantía para esta región.

La algarroba para heno

Uno de los vegetales que con reducidísimos gastos de cultivo y sin necesidades de gran cantidad de abonos nos proporciona un producto relativamente abundante y altamente nutritivo, de gran importancia para la alimentación animal, es la algarroba.

Esta leguminosa, de pocas exigencias en lo que respecta á clima y terreno, se cultiva generalmente para explotar su grano y paja—muy apetecidos por el ganado vacuno y el cabrío en particular—, y algo como planta, para abonar en verde, enterrándola en floración. Otro aprovechamiento que tiene de gran utilidad, por cierto, en las localidades donde los henos alcanzan buen precio, es el cultivarla para forraje, henificándola después.

Para este objeto, puede hacerse la siembra sobre rastrojo de cualquier cereal *ariscado* en primavera, sembrando á voleo la algarroba y rajando el lomo de aquél con el arado común, como labor necesaria para cubrir la semilla ó tapar; si el cereal fué cultivado en llano y no fué *ariscado* en primavera, entonces podemos alomar el rastrojo, sembrar y rajar el lomo para que quede cubierta la semilla, ó pasar el cultivador y efectuar la siembra con máquina.

La cantidad de semilla que debe emplearse es de 1,80 á 2,00 hectólitros por hectárea, según la naturaleza y fertilidad del terreno.

Efectuadas las operaciones de siembra y tapado, y habiendo nacido y desarrollándose bien la algarroba, los cuidados de cultivo quedan reducidos á la extirpación de malas hierbas, si éstas se presentasen en gran proporción, á la siega del forraje y á la henificación y empacado del producto.

La siega para heno, debe ejecutarse cuando se forme el grano, y en floración, cuando se vaya á utilizar en verde.

Haciendo el cultivo en llano, la algarroba puede segarse haciendo uso de la guadañadora, con la cual se simplifica y abarata mucho el coste de la recolección; cultivada en lomo, no hay otro remedio que segar con hoz, operación que resulta costosa por las dificultades que presenta la planta para segarla con facilidad; en tales circunstancias, y recolectando bien, el precio por hectárea oscila entre unas 60 y 65 pesetas, en buen algarrobar.

Segada la algarroba, puede dejarse en el mismo terreno ó sacarla de él y llevarla á los secaderos, para que oreándose y perdiendo el agua de vegetación, se coloque en condiciones de almacenarla, ya en hebra ó suelta, ya en balas ó empacada, según nos conviniese.

La producción en heno por hectárea de esta

planta, cual sucede con todos los vegetales, está en relación directa (hasta cierto límite) con la bondad de las condiciones que entren en su explotación; sembrada sobre rastrojo, en tierra silíceo-arcillosa, de mediana fertilidad, sin más labor que la necesaria para cubrir la semilla, y viniendo el año favorable de lluvias, llega á alcanzarse fácilmente una producción media de 4 500 kilogramos de heno, cuyo importe total, vendiéndose aquél á 16 céntimos kilo—precio que es corriente,—suman 720 pesetas.

Restamos de este valor:

	Pesetas
Por semilla.	36'00
Labor.	18'00
Por siembra.	0'75
Por siega.	62'00
Por empacado.	20'00
Por alambre.	4'80
Transporte, volver el heno y escarda.	48'00

TOTAL. 189'55

y en números redondos, 200 pesetas, con cuyo gasto nos queda una diferencia ó líquido imponible de 520 pesetas por hectárea, dato que debe tener muy en cuenta el labrador.

Ni en todos los tiempos, ni en todas las localidades, ni en todos los terrenos, cabe, como es de sentido común, la producción y precio del producto que se consigna; por ello, el labrador que piense explotar este cultivo en dicha forma, debe ante todo, penetrarse bien de la producción media que es probable alcance en sus terrenos, gasto de transporte al punto de venta, precio á que le pagan el heno, y en una palabra de todos aquellos datos variables é imprevistos, según las localidades y mercados, de que ha de depender en gran parte la posibilidad de su cultivo y las ganancias de su explotación.

José Herrera.

LA HARKA DE MADRID

Por ser de actualidad, y poner en evidencia el juicio erróneo que, de la guerra que nuestro valiente Ejército sostiene en el Rif, forma la legión española de pesimistas que, por ignorancia ó por un patriotismo mal entendido, cuentan cada hecho de armas de nuestras tropas por un desastre; copiamos del popular periódico de Madrid A B C. el siguiente artículo que encabeza estas líneas:

“Además de la harka del Rif tenemos en Madrid otra, pero mucho peor. La primera nos combate con las armas; la de Madrid con la mentira y las invenciones. Su extraño patriotismo, de novísima especie, inventa esas absurdas y estupidas noticias de derrotas y desastres, pues su propósito, hipócritamente perseguido, y aun envuelto en elogios invalidados por la manera de interpretar y relatar los hechos, es desacreditar generales y echar por tierra los prestigios del Ejército, para satisfacer ambiciones vulgares, vanidades infundadas y pasiones innobles; y si España se hunde poco le importa á la honorable corporación de la harka madrileña. Mas no haya cuidado, pues felizmente hay en esta nación mucha mayor vitalidad y mejor sentido de lo que creen esas gentes.

Un día anuncian que los moros han recuperado el Gurugú; el otro la muerte del general Marina y todo su Estado Mayor; al siguiente, el copo de cuatro batallones. Se aumenta el número de bajas; se añade que dos piezas cayeron en poder del enemigo; se quita importancia á lo favorable y se agrava lo adverso. Tal es la obra patriótica de la harka española.

Para formar coro á los directores de la patriótica empresa, no falta una masa inconsciente de asustadizos ó pesimistas que, sin sospecharlo, hacen el caldo gordo á esos *patriotas*.

Afortunadamente, los corresponsales extranjeros, militares en su mayoría, y no sospechosos, colocan á nuestro Ejército y á España, en el alto lugar que les corresponde, y en cuanto al resultado de la campaña, los mismos periódicos extranjeros, que en un principio nos miraban con humillante compasión, han llegado á alarmarse con los progresos de nuestras tropas y con la expansión de España en Marruecos.

En lo que vá de campaña, no hemos sufrido sino un contratiempo, que no ha llegado á descalabro, el del 27 de Julio, al cual cooperaron las dos harkas; la del Rif con las armas; la de aquí, desorganizando y desmoralizando con sus predicaciones, artículos y propagandas de mala fé á unos soldados que salieron de España, perdida toda idea de deber y de patriotismo. Las mismas que han restablecido en Melilla, en tales tropas, los generales y la oficialidad.

Los combates del 20 (preparatorios de la toma del Gurugú) y del 30 del pasado, han sido *altamente satisfactorios*, ateniéndonos para calificarlos á los corresponsales extranjeros, y especialmente á la opinión del general francés De Torey, voto de alta calidad en la materia. Sentimos causar este disgusto á los de la harka, que con la idea de una supuesta derrota se relamiaron de gusto.

Las guerras en Africa son sumamente difíciles por las condiciones del terreno y del enemigo. Particularmente los reconocimientos ofensivos, operación indispensable en todas las guerras, y sobre todo en éstas, son siempre sangrientos, y especialmente los repliegues, que son natural consecuencia de ellos; una vez terminados, dan lugar á combates duros con numerosas bajas, que, aunque muy lamentables, no implican derrota, ni mucho menos. Los alarmistas profesionales, saben muy bien á qué atenerse, pero les conviene hacer ver lo blanco negro; y por eso, en cuanto se enteran de que en un combate hay unas cuantas bajas, proclaman que hemos sufrido un espantoso desastre.

En el reconocimiento del día 30 nos causaron unas trescientas bajas; número que, dadas las fuerzas que en ella tomaron parte, nada tiene de alarmante, aun cuando sea sensible.

Teniendo en cuenta estos datos, compáremoslos con los siguientes, para que se juzgue si hay motivos para los pesimismos de la harka madrileña.

Después del combate del Serrallo (1859), el ilustre general Echagü: hizo un reconocimiento sumamente duro, y tanto en él, como en otros parecidos, sufrimos centenares de bajas, sin que á nadie se le ocurriese considerarlos como derrotas. Verdad es que la opinión española de aquella época, no hubiera consentido que se divulgaran las vergonzosas é injustas especies que ahora tolera.

Pasemos á la campaña de Argelia, tan gloriosa para las armas francesas como lo fué para las nuestras, la de 1860.

En un reconocimiento hecho en Milianah por el 7.º de Cazadores, perdió este Cuerpo, (uno solo), 120 soldados, y ocho oficiales.

En otro efectuado por un batallón de Zuvos, las bajas fueron cuatro oficiales muertos y ocho heridos, quedando sólo cinco ilesos, 33 soldados muertos y 60 heridos. Efectivo total del batallón, 420 hombres.

En Sidi Rachel, de 110 Cazadores de Caballería, murieron 22 soldados y 30 quedaron heridos; de ocho oficiales, sólo uno resultó ileso.

En el valle de Seban, una columna de 2.000 hombres escasos, perdió 193, de ellos 26 muertos.

En otro reconocimiento, sólo el décimo regimiento sufrió 206 bajas, entre las que figuraban 66 muertos.

¿Cómo hubiesen comentado tales combates, los nobles representantes de nuestra harka, si noticias parecidas proviniesen de Melilla?

Los desastres son otra cosa muy distinta y no se clasifican por las bajas, sino por los resultados. Desastres fueron en Argelia la retirada

de Constantina y el combate de la Maeta, en que el general Trecel, acosado por la enorme masa mandada por Abd-el-Kader, se retiró dejando en poder del enemigo 285 hombres, un cañón y toda su impedimenta.

Francia vengó estos descalabros castigando duramente al enemigo, como España ha vengado las bajas del 27 de Julio, que fué un combate sangriento, pero que nadie pudo calificar de desastre, pues no fueron desalojadas nuestras tropas de ninguna de las posiciones que al comenzarlo ocupaban.

Es de suponer que pronto se reanudarán las operaciones, y, naturalmente, empezarán a funcionar las dos harkas. Afortunadamente, la de allá está muy quebrantada y la de aquí desacreditada por completo; pueden los amargados y envidiosos que la componen inventar infundios y ladrar cuanto quieran, que no por eso dejará el Ejército de llenar con creces su misión, ni España de salir adelante con la empresa, afianzando su influencia en Africa y desempeñando honrosamente el papel que allí le corresponde.

Juan Felipe de Laza.

CRONICA

Hace ocho días que se vé obligado á guardar cama en Madrid, enfermo de algún cuidado, nuestro queridísimo y buen amigo D. Agustín Querol, dignísimo é infatigable diputado á Cortes por este distrito.

Muy íntima es la amistad que con el Sr. Querol nos une.

Nadie, pues, puede dudar del fervor con que pedimos al Altísimo, devuelva al ilustre paciente su preciosa salud, para cuyo distrito de Roquetas que representa en Cortes, constituye la joya más preciada que todos sus hijos puedan estimar.

Tan pronto, nuestro amigo el Sr. Palau, ha tenido noticias de la enfermedad del Sr. Querol, se ha dirigido á Madrid por telégrafo, rogando que por el mismo conducto le dé cuenta á diario del estado del distinguido enfermo.

De ello daremos cuenta á nuestros amigos y lectores.

Quiera Dios que no revista caracteres graves, la enfermedad de nuestro entrañable amigo y discreto inspirador.

Por el Ministerio de la Gobernación se ha dictado una Real orden, disponiendo que el procedimiento electoral activo, en lo que afecta á la elección de Diputados provinciales, hasta terminar los escrutinios generales por las Juntas provinciales del Censo, será marcado en los artículos 30 al 60 de la ley electoral, y en forma análoga á la empleada para las elecciones municipales.

El miércoles último trasladóse el Juzgado municipal de esta Ciudad á la partida rural de Jesús y María, con motivo de haber aparecido en aguas del Ebro, frente á dicha partida, el cadáver de una niña, que, identificada, resultó llamarse Vicenta Vidal, de 15 años de edad y habitante en el mencionado sitio.

La Gaceta correspondiente al día 12 del actual, publica una Real orden circular, disponiendo quede restablecida la redención á metálico del servicio militar activo para los reclutas declarados útiles en el Reemplazo del año actual.

El Boletín Oficial del día 13 de los corrientes publica el Repartimiento del cupo de la contribución urbana que corresponde satisfacer, en el próximo año, á los pueblos de esta provincia que no tienen aprobado el Registro Fiscal.

Hoy dan principio en la cercana Villa de Uldecona los festejos que anualmente dedica á su Patrón San Lucas Evangelista. Desde el día 20 al 24 tendrá lugar la renombrada feria de toda clase de ganados y demás artículos, que viene celebrándose desde muy antiguo.

Es muy probable que el contingente que señalará el Ministerio de la Guerra para el próximo año de 1910, sea de 126.000 hombres. De estos se consignarán 100.000 para la Península, 4.000 para Canarias y Baleares, 12.000 para Melilla y 10.000 para Ceuta.

Con la organización militar de la Península, se pretende tener seis brigadas perfectamente dotadas y municionadas, que podrán utilizarse inmediatamente, en caso de guerra.

Acaba de publicarse una R. O., disponiendo que cuando por la Dirección general de Obras Públicas, se ordene á las jefaturas de provincias, el replanteo previo á la subasta de todo trozo ó sección de carretera, se proceda simultáneamente, por dichas dependencias, á la formación de los respectivos expedientes de expropiación, dando á éstos, sin demora alguna, la tramitación que señala la vigente ley.

Los Boletines Oficiales correspondientes á los días 10 y 12 del actual, publican respectivamente el Escalafón definitivo de los Maestros y Maestras de las Escuelas públicas de esta provincia.

Los arroces en cáscara se cotizan en nuestra plaza á 31 pesetas los 100 kgs. la clase bombeta y á 22 la clase monquill.

La cotización en el mercado de Valencia es la siguiente:

Bombeta los 100 kgs. de 35 á 36 ptas.
Monquill " " " de 22'50 á 23 "

El "Diario de Tarragona", ha organizado, de acuerdo con el Comité ejecutivo de la Exposición regional de Valencia, un viaje á dicha Ciudad en condiciones sumamente económicas, que deben aprovechar todos los que tengan gusto y puedan desprenderse de unas cuantas pesetas para poder visitar la Ciudad del Turia y admirar la belleza incomparable de su Exposición:

He aquí las condiciones:

Viaje de ida y vuelta en ferrocarril; hospedaje completo; es decir, habitación con servicio y luz, desayuno, almuerzo comida en hoteles y fondas y dos entradas á la Exposición, costará:

Desde Tarragona: viaje de ida y vuelta en primera clase y estancia en hoteles de los más acreditados; 61 pesetas.

Viaje ídem en segunda y fondas de igual clase, 41 pesetas.

Viaje ídem en tercera y hospedaje de igual categoría, 30 pesetas.

Para los viajeros que tomen el tren en Tortosa con iguales condiciones que á los de Tarragona.

En 1.ª clase, 50 pesetas.

En 2.ª clase, 34 pesetas.

En 3.ª clase, 25 pesetas.

Modo de efectuar el viaje:

Salida de Tarragona el día 30 de Octubre, á las 23'30 para llegar á Valencia el domingo 31, á las 8'30 de la mañana.

Estancia en Valencia 31 y 1.º de Noviembre, festividad de Todos los Santos.

Regreso de Valencia, día 2 de Noviembre á las 7'20 de la mañana para llegar á Tarragona á las 18'25.

Si alguno de los viajeros le conviene regresar antes, puede verificarlo en el tren que sale de Valencia á las 19'50 del día 1.º de Noviembre para llegar á Tarragona á las 4'16 de la madrugada del día 2.

Los pasajeros de Tortosa podrán utilizar el tren que sale de aquella ciudad el día 31 á las 2'04 de la madrugada, pudiendo verificar el regreso en los trenes antes designados.

Con el fin de que haya tiempo suficiente para la designación de hospedajes y entrega de contraseñas, quedará cerrada la lista de inscripciones el día 27 de Octubre, á las seis de la tarde.

Para las inscripciones pueden dirigirse á la administración del *Diario de Tarragona*. Apodaca, núm. 7, y á la imprenta del *Diario*, todos los días laborables, de nueve á doce de la mañana y de tres á seis de la tarde.—(*Diario de Tarragona*).

Ganga, Ganga, Ganga

MOLINO ARROCERO con todos los adelantos modernos; se vende por no poderlo regentar su dueño por solo 15.000 pesetas, terreno, edificio y maquinaria, situado en la ciudad de Amposta.

Por 10.000 pesetas más se proporciona máquina de vapor ó motor á gas pobre, gasógeno, etcétera, todo lo cual representa una verdadera ganga.

Para informes dirigirse en Tortosa á D. Domingo Piñana Homedes.—En Amposta á D. Domingo Piñana Ginata.

T. Homedes

Médico-Homeópata

Médico numerario del *Hospital Homeópata del Niño Dios* y del *Sanatorio marítimo para Niños escrofulosos*, de Barcelona.

Ex-médico del *Dispensario de la Academia Médico-Homeopática de Barcelona*.

Consulta de 10 á 12 y de 6 á 7
MERCED, 5.—TORTOSA

AVISO

El que desee comprar colmenas con abejas de una, dos, tres, ó cuatro cargas, de imajorable calidad, se cederán á precio módico, y pueden avistarse con su dueño. José Tomás Adell residente en Godall.

Agencia de transportes

desde la Estación de Amposta
servicio para viajes especiales
á donde convenga

Juan Ripollés y Compañía

TELÉFONO NUM. 6.
AMPOSTA

Gran Fonda de Europa

Tortosa

Este establecimiento, ha sido notablemente reformado, después de haber sido traspasado á su nuevo propietario D. Ramón Llisterri, ex-fondista de Reus. El local reúne las comodidades propias de un Hotel de primera categoría, habiéndolo reconocido así su numerosa clientela.

Hospedaje á diario, 6 pesetas; timbres eléctricos en todas las habitaciones. Salón de lectura y piano. Servicio á la carta y por cubiertos, á precios reducidos. Salón para banquetes, bodas y bautizos. Se sirve á domicilio.

La Zapatería MORESO

de la plaza de la Catedral
= SE HA TRASLADADO =
á la calle del Angel, núm. 15
TORTOSA

Magnificas Canteras

de Basilio Subirats

constructor de molinos aceiteros.
Recibe encargos para toda clase de sillerías.
Trabajos esmerados y á precios muy económicos.

BASILIO SUBIRATS.-Amposta y Freginals

¡Curación cierta de las fiebres palúdicas! ANTIMALARICO-SANTOS.

Medicamento heroico para combatir las **fiebres palúdicas** en todas sus formas (**cotidianas, tercianas, cuartanas, caquexia palúdica, etc.**) por crónicas y perniciosas que sean.
CON 15 DIAS DE CURA INTENSIVA SE VENCE LA INFECCION.
Precio 4 pesetas en todas partes.

Depositarios y representantes: D. Carlos Isuar, Plaza Santa Ana, 3, Tortosa.—D. José Ojmos Romeu, Amposta.—D. José Vergés, Jesús y Marta.—D. Francisco Aguilar, Hostal dels Alls.—D. Juan Franch Vila, La Cava.—D. Lorenzo Beltri, Erveija.—D. Juan Borrás, San Carlos de la Rápita.

Depósito general: En casa del autor **MATIAS SANTOS, Farmacéutico,** Ruiz Zorrilla, 8.—VINARÓZ

Vino Escrivá

IODO TÓNICO FOSFATADO

PODEROSO RECONSTITUYENTE

Cura la anemia, linfatismo, debilidad, escrofula, raquitismo, etc.

DE VENTA EN LAS PRINCIPALES FARMACIAS

Depósito: Fernando VII, 7

BARCELONA

Higia

Consultorio policlínico general del

Dr. J. Suárez-Figueroa

Hidroterapia. Duchas lumbares, costales, pectorales, enteroclisid de "Cantani", aplicación de "Priessnitz", alternas y escocesas.

Tratamiento eléctrico. Corrientes eléctricas. Tratamiento por la electricidad de la neurosis, neurastenia, histerismo, etc.

Enfermedades nerviosas. Operaciones quirúrgicas en general y ginecológicas.
Análisis químico y microscópico.
Afecciones de los niños.

CONSULTA DE 11 A 2

Calle de San Ildefonso, Banco de España.—TORTOSA

CALZADO DE TODAS CLASES

ESPECIALIDAD EN LA MEDIDA

JUAN MORESO

Casa fundada en 1866 **TORTOSA**

CALLE DEL ANGEL Num. 15

VENTAS AL CONTADO PRECIO FIJO

Sucursal en Amposta, D. Arturo Panisello, calle San Juan.

Caja Mútua Popular

Sociedad Cooperativa de ahorro para pensiones y socorros.—**BARCELONA**

Esta Sociedad, concediendo al suscriptor el mayor número de ventajas compatibles con las operaciones que lleva á cabo, mediante una cuota de 5 pesetas cada mes, constituye en 10 años un capital de más del doble de los desembolsos, una renta mínima del treinta por ciento de la suma pagada.

Funciona bajo la inspección del Gobierno español. Deposita su capital en títulos de la Deuda pública en el Banco de España, y tiene echo el depósito de garantía que exige la nueva Ley de Seguros de 14 de Mayo de 1908.

Dirección: Rambla Santa Mónica, 13.—**BARCELONA.**

Inspector-Delegado en Tarragona: **D Juan Olivé, Castelar, 6.—REU S.**

Disponible

Consultorio para enfermedades de los ojos
MÉDICO-OCULISTA

A. Oliveros

Ex-alumno de los Hospitales de Paris y ex-ayudante de la clinica oftalmológica del Dr. Galesowski

CONSULTA DE 11 A 1. Calle del Temple (Ensanche).—**TORTOSA**
OPERACIONES DE 3 A 5.